

それをやうに明確に説明付けるのが大沢正道の国家論である。「共同体における凝集力はへりや一ゆじへ」という超意識である。それに対し、利用体の核であるへりや一ゆじは、それ自体凝集力とは反対に働く力、すなわち分解力でしかない。との「利用体が共同体とは別の、独立して世界を形成し、それを保有していくためには……なんらかの凝集力が必要になつてくる。それが权力に他ならぬ」。权力が発生する基盤は、「この人間同志の相互依存、相互利用そのものに内在している」。

それをより根源的に、哲學的に論理づけたのは、マルチニー・ヌーリーである。

「われ一ならじの關係は人格と人格、主体と主体の關係」であり、「われ一との關係は人間と物、主体と客体の關係であり、相互的ではなく、なんらかの利用、支配ないし統制を含んでいる。」(2)そして前者の關係が共同体に、そして後者のそれを國家に求めている。

一方、ラウレンダウラーは「国家の一つの条件・人びとの間のある關係、人びとが互いに持つ態度のある様式」人は國家を破壊するには、しかも別の關係に入るべくして互いに同じ別の態度をとるべくによつてである。」(1) という看法(ナーヴィー)を提出してゐる。

「首の墨（ヘン）」、「ミニユー（往来  
ケ男）」で紹介したような「フルクフ、  
ハワー」——これらの国家觀に共通してい  
るものは、國家をへ物理的に打破し  
得る実態的機構へと考えこいる点で  
ある。いいかくれば、これはへ国家  
＝暴力機構へ論じ短絡へせりにナ  
九世紀的革命觀の限界でもあつた。  
これを私にて実態国家論へと名付け  
た。

# 国家論と構造国家論

# マルクス主義の國家主義論

へ國家＝暴力機構／論によれば、國家破壊のための戦略・戦術も単純化されてくる。すなはち、暴力機構を維持していく諸要素・政府・資本主義・軍隊等を暗算、あるいは破壊すれば良いのである。

しかし、階級国家が國家形態の最高段階であると考えるマルクス主義者は、階級斗争のために機能としてこの暴力機構を算取し、利用しようとするのである。

コルクフ主義者のほとんどが、へ  
国家＝暴力機構、論者であり、それ  
故、国家の発生を階級の発生に認め  
てゐるため、階級の廢止が國家の死  
滅であるとつしれーツを信じて  
疑わぬ。コルクフ主義者にてつて  
へゞ口し乍ら「独裁国家」が何故に  
認められるのか。  
彼らは説明する。「階級のない國

国家ではない。彈圧する階級のない国家には國家权力が発動される機会がない』「階級の生成が自然な歴史的過程であるように、階級のない国家の死滅もまた自然な歴史的過程である」

このフレーワー主義理論の誤りを細く実証する必要はないだろうが、誤らを引き出した論理には、

①へ国家②暴力構構へ論、へ国家  
③暴力発動へ機関という認識がある

（おせき ひろし）

卷之三

一九七二・一月二十三日(日)  
立後一時より、序口市民会館  
(京阪電車)序口市駅下田  
です。オマケニテアマニ

（）を機会に定期講読をお願いします。

最後になりましたが、「ユニーク往来」を確実に出せるだけの財政を確保するために、今月から定期をつけて貯へ（二廿六です）。勝手に貯られてくる」という要員的活潑ななく、自覚的に「往来」とのあやしい關係を作り出していこうではないか。

「のあいさつマーク、カードにもせられるようになり、D.4-1にその立脚としていた「X」を反省し、12月の例会で、「コミュニケーション好き者会」と名前を変更し、新たに再出発することになった。

「コミュニケーション往来」に関するいえど、「往来」は以前のまゝ継けてゆくが、共同体を実際に志向していく人々の機関紙であることを再々度認識し、以前同様一編纂方針をしたい。

下図の関係は、もはや定式化で済むまでに流れ動化しきりるのが現実である。しかも、「備北」、「往来」が一歩するにつれ、單務か複雜化つ増し、「往来」編纂にも新たに刷新が必要となり、編纂スタッフを増大した。二つの房かそのオ一房である。まだまだ不慣れですが、審査のない批判をお願いします。

「日暮ギリ」は西讀者会も一  
年もすぐだった。備北のヤマニコト  
重なつて8月の例会が一度だけ  
に止り、例会も一三回続けれ  
やうだ。

この一年もひりかえると、「讀  
書会」・「ゴニュー往来」・「備北  
」の三角關係があいまいなまま、「  
して」と「そこを思いしる。また「日  
刊キヌツ」の關係においても、「  
讀書会」はもはや「キヌツ」に「日  
刊キヌツ」批判者の數がまことに  
わらわ、「往来」にして、讀者に

# 新刊『水草複本』

日刊キヌツ閑話讀者会  
市水草複本 ZO 複本莊内

送 刊料共 30  
上部